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АКТУАЛЬНО

 стр. 3

Врио губернатора Самарской 
области Вячеслав Федорищев про-
вёл ключевое совещание, посвя-
щённое строительству в регионе 
новых общеобразовательных школ 
и международного межвузовского 
кампуса в рамках концессионных 
соглашений.

АНОНС

заместитель директора 
Центра социализации 
молодёжи

В стандартизированной рабочей программе 
воспитания, разработанной Институтом изу-
чения детства, семьи и воспитания, основной 
сквозной мыслью была преемственность вос-
питания. Одни принципы, одни направления 
воспитания в детском саду, школе, коллед-
же. Это поставило вопрос о преемственности 
классного руководства.

Елена Сучкова,
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Перед началом заседания Совета 
глава государства произвёл техноло-
гический пуск кольца коллайдера тя-
жёлых ионов ускорительного комплек-
са NICA (Nuclotron based Ion Collider 
facility) – нового ускорительного ком-
плекса, который создаётся на базе 
Объе динённого института ядерных ис-
следований с целью изучения свойств 
плотной барионной материи. Прези-
дент поддержал расширение програм-
мы научных мегагрантов: увеличится 
её финансирование, появятся новые 
направления. Это позволит привлечь в 
Россию хороших зарубежных специа-
листов и поддержать оте чественных. 

По поручению главы государства 
Правительство России и Российская 
академия наук подготовили перечень 
необходимых для страны важнейших 
наукоёмких технологий. 

"По сути, это прямые, конкретные 
задачи для отечественной науки, си-
стемы образования и технологического 
бизнеса. Причём от решения этих задач 
зависит буквально всё: и реализация 

Александр ГУСЬКОВ наших сегодняшних планов, замыслов, 
устремлений и, безусловно, историче-
ские, без всякого преувеличения, пер-
спективы Российского государства, — 
сказал президент РФ. – Важно, чтобы 
все наши фундаментальные научные 
заделы получили своё развитие, позво-
лили сформировать в России новые от-
расли и рынки. Для этого сейчас гото-
вятся к запуску национальные проекты 
технологического суверенитета".

БАЗИС ДЛЯ РЕЗУЛЬТАТОВ
По словам Владимира Путина, на-

учная составляющая должна служить 
базисом для достижения прорывных 
результатов в интересах российских се-
мей, нашей экономики и социальной 
сферы, укрепления обороноспособно-
сти и безопасности России.

"При формировании технологиче-
ских нацпроектов нужно обозначить 
чёткие требования к их конечным ре-
зультатам, а это конкретные продукты, 
услуги, создаваемые на основе важней-
ших наукоёмких технологий. Критиче-
ски важно предусмотреть объективные, 
но при этом жёсткие сроки реализации 

таких решений – от формирования на-
учного задела до тестирования, обкат-
ки технологии и передачи её в серий-
ное производство.

Необходимо обеспечить эффектив-
ное управление научными блоками 
нац проектов технологического сувере-
нитета. Они должны быть самым тес-
ным образом скоординированы между 
собой, что требует чёткого взаимодей-
ствия ведомств, исследовательских ин-
ститутов, вузов, предприятий, высоко-
технологичных компаний. Весь наш 
научный, технологический, образова-
тельный, производственный потенциал 
– в полном смысле слова – нужно со-
брать в единый кулак. Распыление сил, 
средств здесь недопустимо".

Президент отдельно остановился на 
подготовке кадров – важнейшем во-
просе для всех национальных проек-
тов, не только технологических. 

"Здесь также важна консолида-
ция усилий всех уровней образования. 
Мы много говорим, что нам нужны не 
только отдельные выдающиеся физ-
матшколы. Необходимо именно по-
всеместно – и в крупных городах, и в 
небольших населённых пунктах – до-
биться высокого уровня подготовки 
учеников по математике, по физике и 
по другим естественнонаучным дисци-
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13 июня президент России Владимир Путин провёл на базе 
Объединённого института ядерных исследований в подмосков-
ной Дубне заседание Совета по науке и образованию. 

В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ГОТОВЯТСЯ К ЗАПУСКУ 
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плинам. Ситуацию нужно менять кар-
динально, и делать это в короткие сро-
ки, а значит, уже сейчас закладывать 
все необходимые системные решения 
в готовящийся нацпроект "Молодёжь и 
дети". Я прошу Правительство и прези-
диум Совета по науке и образованию 
взять эту работу под особый контроль. 

Речь прежде всего о том, чтобы ка-
чественно усилить подготовку буду-
щих учителей, выстроить механизмы 
привлечения для работы в школах та-
лантливых выпускников вузов, кратно 
расширить возможности для перепод-
готовки уже работающих педагогов, в 
том числе на базе ведущих вузов, на-
учных организаций и технологическо-
го бизнеса".

ЧЁТКОСТЬ, ПРОЗРАЧНОСТЬ
И ОБЪЕКТИВНОСТЬ

Также глава государства отметил, 
что финансовое планирование бюджет-
ных расходов на науку должно в обя-
зательном порядке строиться минимум 
на шестилетний период, а в случае не-
обходимости и на больший срок.

"Механизмы выделения средств для 
проведения передовых исследований 
в нашей стране должны быть более 
удобными и более гибкими. Тут нуж-
на не бюрократическая формалистика, 
а именно чёткость, ясность, прозрач-
ность и объективность. Важно, чтобы 
учёные чётко понимали перспективы 
и могли строить долгосрочные планы".

Владимир Путин напомнил, что в 
его Послании, а затем и в одном из 
майских указов было намечено уве-
личение к 2030 году внутренних за-
трат на научные исследования и разра-
ботки не менее чем до двух процентов 
ВВП. "Понимаю, что и этого мало, но 
вы должны к этому стремиться и, до-
бившись этого результата, безуслов-
но, должны идти дальше, в том числе 
за счёт двукратного роста инвестиций 
в науку и технологии со стороны част-
ного бизнеса", – подчеркнул глава го-
сударства.

Президент отметил: "Важнейшую 
роль на всех этапах формирования и 
реа лизации национальных проектов 
технологического суверенитета призва-
на играть Российская академия наук. 
Такие нацпроекты в том числе должны 
пройти обстоятельную экспертизу со 
стороны РАН. Этот вопрос ставил пре-
зидент РАН при нашем недавнем об-
щении и обсуждении этих вопросов. Я 
полностью это поддерживаю. 

В рамках технологических нацпро-
ектов мы впервые в современной исто-
рии максимально плотно интегрируем, 
подчиняем работу учёных достижению 
национальных целей развития. Такое 
решение абсолютно закономерно".

(Окончание на стр. 2)
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"БЫТЬ, А НЕ КАЗАТЬСЯ"
Наставники патриотического вос-

питания могут принять участие во 
Всероссийском конкурсе "Быть, а не 
казаться!". Четыре номинации конкур-
са отражают опыт работы участников: 
"Будущий наставник", "Молодой на-
ставник"; "Наставник-профессионал"; 
"Наставник специальной подготовки".

Принять участие могут педагоги, 
школьники старших классов и сту-
денты. Приём заявок открыт на сай-
те конкурса (clck.ru/3BTyyb). Конкурс 
пройдёт в несколько этапов. Финал 
состоится в сентябре 2024 года. 

В рамках федерального проек-
та "Содействие занятости" нацпроек-
та "Демография" стартовали новые об-
разовательные программы повышения 
квалификации (clck.ru/3BTy39), ори-
ентированные на педагогов и масте-
ров производственного обучения кол-
леджей и техникумов. В очно-заочной 
форме они смогут повысить компе-
тенции в сфере цифровых техноло-
гий, познакомятся с возможностями 
использования веб-технологий и ди-
зайна, освоят цифровые инструменты 
для создания интерактивных заданий 
и эффективного обучения ребят.

"Важно создать систему образова-
ния, в которой традиционные и он-
лайн-методы обучения будут допол-
нять друг друга", – сказал заместитель 
Министра просвещения РФ Денис 
Грибов. Одним из примеров успешно-
го внедрения единой образовательной 
платформы он назвал ФГИС "Моя 
школа". В рамках проекта (по состоя-
нию на конец 2023 года) разработаны 
и внедрены 9,5 тыс. цифровых уро-
ков по различным предметам, вклю-
чая интерактивные задания и тесты. 

Минобрнауки и Минздрав России 
консолидируют усилия по совершен-
ствованию системы высшего меди-
цинского образования. Среди клю-
чевых задач: установить во ФГОС 
единые требования к условиям реа-
лизации медицинских программ; за-
пустить с 1 сентября 2024  года сов-
местную программу повышения 
квалификации преподавателей в ве-
дущих университетах и научных ин-
ститутах медицинского профиля, а с 
2025 года – новую программу по об-
новлению медицинского оборудова-
ния в вузах.

ПОВЫСИТЬ 
КОМПЕТЕНЦИИ

ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЕ

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
НА ВСЕХ УРОВНЯХ

Заместитель Министра науки и 
высшего образования РФ Ольга Пе-
трова, рассуждая о современных вы-
зовах, отметила, что в создании 
возможностей для развития, постро-
ения профессиональной и жизнен-
ной траектории молодых людей мо-
жет помочь тренд на цифровизацию 
окружаю щего мира. "Мы должны ис-
пользовать цифровизацию для эф-
фективных решений, оптимизации 
процессов. И если наша молодёжь 
уже привыкла к тому, что они многое 
видят через призму "цифры", то это 
тот инструмент, с которым мы также 
должны работать", — подчеркнула за-
меститель Министра.

ВЗГЛЯД ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ 
"ЦИФРЫ"

НАВСТРЕЧУ ТЕХНОЛОГИЯМ
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В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ГОТОВЯТСЯ К ЗАПУСКУ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО СУВЕРЕНИТЕТА

13 июня президент России 
Владимир Путин провёл на ба-
зе Объединённого института 
ядерных исследований в под-
московной Дубне заседание 
Совета по науке и образова-
нию. 

(Окончание. Начало на стр. 1)

ШИРОКИМ ФРОНТОМ 
"В условиях санкций, растущей 

технологической конкуренции вос-
требован вклад в общее дело каждо-
го научного института, каждого ис-
следовательского коллектива, каждого 
академика, профессора, научного со-
трудника, аспиранта. И важно делать 
– скажу простыми словами – не толь-
ко, что хочется, что умеем, что пре-
стижно и выгодно, но и то, что нужно 
для Оте чества, – отметил в своём вы-
ступлении глава государства. – Вместе 
с тем, наряду с решением текущих и 
перспективных задач российская наука 
должна готовить основу для создания 
продуктов и услуг следующего техно-
логического уклада, открывать новые, 
пока ещё неведомые горизонты. А зна-
чит, фундаментальные, поисковые ис-
следования в России должны вестись 
не менее широким фронтом. Причём 
не только в интересах нашей страны, 
но и мировой науки, с опорой на весь 
спектр возможностей отечественной 
научной инфраструктуры и обязатель-
но, как уже говорил в начале, при тес-
ном международном сотрудничестве с 
теми, кто к этому готов, с теми, кто хо-
чет с нами работать. А таких не просто 
немало, таких в мире много, если не 
большинство".

Владимир Путин рассказал о суще-
ственном расширении программы ме-
гагрантов, об увеличении её финан-
сирования, включения в программу 

ных проекта: это кадровое обеспечение 
и перспективные технологии беспи-
лотников. Мы должны чётко пони-
мать, какое количество специалистов 
необходимо подготовить по каждому 
из направлений и сформировать бло-
ки специализированных мероприятий. 
Например, для отрасли беспилотников 
мы подготовим более миллиона специа-
листов к 2030 году. И в эту работу уже 
включены 42 800 школ и организаций 
СПО, 70 организаций высшего образо-
вания. Федеральный проект "Перспек-
тивные технологии для беспилотников" 
сфокусирован на девяти приоритетных 
направлениях технологий. В той логи-
ке как раз и сформирован блок науч-
ных мероприятий".

Дмитрий Чернышенко предложил 
сформировать в структуре каждого из 
нацпроектов технологического лидер-
ства отдельные федеральные проек-
ты либо два самостоятельных проекта, 
включающих кадровую и научную со-
ставляющие. Он рассказал о запущен-
ной шестой подпрограмме программы 
фундаментальных научных исследова-
ний, которая обеспечит создание на-
учно-технического задела в интересах 
обороны и безопасности государства, 
прежде всего решения задач СВО. 

Вице-премьер подчеркнул растущую 
роль РАН в долгосрочном планирова-
нии государственных мер поддержки 
науки. Формирование проектов по раз-
работке критических и сквозных тех-
нологий – необходимое условие науч-
но-технологического развития России.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ
ПРИОРИТЕТОВ

Президент Российской академии 
наук (РАН), академик РАН Геннадий 
Красников рассказал об усилении науч-
но-методического руководства со сто-
роны РАН и предложил составленный 
учёными и отраслевыми экспертами 
список приоритетов научно-техноло-
гического развития, необходимых для 
достижения технологического сувере-
нитета: "При формировании приорите-
тов мы исходили из нескольких прин-
ципов. Их количество не должно быть 
большим, поэтому мы остановились 
только на семи самых важных, особых 
приоритетах, которые были одобрены 
на Комиссии и на Президиуме Совета.

Это высокоэффективная и ресурсос-
берегающая энергетика. Это превен-
тивная персонализированная медицина 
и обеспечение здорового долголетия. 
Это высокопродуктивное и устойчивое 
к природным изменениям сельское хо-
зяйство. Это безопасность получения, 
хранения, передачи и обработки инфор-
мации данных. Это интеллектуальные 
транспортные и телекоммуникацион-
ные системы, включая автономные 
транспортные средства. Это укрепле-
ние социокультурной идентичности и 
уровня образования российского обще-
ства. И адаптация к изменениям кли-
мата, сохранение и рациональное ис-
пользование природных ресурсов. 

Особо отмечу, что все эти приорите-
ты возникли не из пустого места, они 
имеют преемственность. Мы специаль-
но отслеживали, чтобы была преем-
ственность с существующими програм-
мами".

По итогам заседания Совета по на-
уке и образованию был подготовлен 
Указ № 529 "Об утверждении приори-
тетных направлений научно-технологи-
ческого развития и перечня важнейших 
наукоёмких технологий", подписанный 
президентом Российской Федерации 
18 июня 2024 года.

   Владимир ПУТИН 
         – При всех возможностях, которые открывает России меж-

дународная кооперация, а мы её будем развивать, несмотря на 
ограничения, которые пытаются вводить в этом отношении из-
за рубежа, тем не менее мы будем развивать наши контакты, 
но нужно рассчитывать прежде всего на себя, на свою науку. Не 
только рассчитывать, но и развивать её прежде всего. Поэтому 
столь важно, что наши учёные идут вперёд, достигают новых зна-
чимых результатов. 

новых направлений, а также о предло-
жении более эффективных механизмов 
распределения грантов с помощью Рос-
сийского научного фонда. "Эти меры 
позволят поддержать новые крупные 
научные проекты, привлечь на работу 
в Россию хороших, ведущих специали-
стов, причём так, как это было в по-
следнее время, специалистов из разных 
стран мира. Правительство получит на 
этот счёт соответствующие поручения", 
– подчеркнул президент. 

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД
Заместитель Председателя Прави-

тельства РФ Дмитрий Чернышенко рас-
сказал о реализации ряда мер и инстру-
ментов для научно-технологического 
развития России: "По оценке Минэ-
кономразвития, номинальный ВВП 
к 2030 году достигнет примерно 288 
триллионов рублей. Мы наблюдаем хо-
рошую динамику: за последние шесть 
лет общий объём расходов федераль-
ного бюджета на науку в нашей стране 
вырос на 68 процентов, до 597 милли-
ардов рублей. Общий рост внутренних 
затрат на исследования и разработки 
последние три года превышает 10 про-
центов в год. 

Совместно с бизнесом прорабаты-
ваем конкретные меры по поэтапному 
увеличению уровня частных инвести-
ций. Он, по предварительным оцен-
кам, за 2023 год составил 36 процентов, 
это хороший рост в последнее время. 
Это вклад корпоративного сектора на-
уки, компаний с госучастием, институ-
тов развития. 

Часть мероприятий будут включены 
в Национальный проект "Молодёжь и 
дети", чтобы обеспечить поддержку мо-
лодых и перспективных исследований 
в рамках реализуемого "Десятилетия 
науки и технологий". Это и программа 
мегагрантов, и многое другое.

Хороший пример – национальный 
проект беспилотной авиационной си-
стемы. В него включены два федераль-

Александр ГУСЬКОВ
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В преддверии Дня Рос-
сии в Историческом парке 

"Россия – моя история" че-
ствовали самых талантли-
вых и активных ребят Са-
марской области.

На торжественной церемонии на-
граждения лауреатов именной пре-
мии Губернатора Самарской области 
для одарённых детей и подростков 
2024 года объявили имена лучших 
учеников, которые достигли особых 
успехов в учебной и исследователь-
ской деятельности, художественном 
творчестве, любительском спорте, 
техническом творчестве и социаль-
но значимой деятельности.

Это дети, проявившие особые 
успехи в изучении общеобразова-
тельных дисциплин, победители 
олимпиад, спортивных состязаний, 
победители и участники областных 
и Всероссийских творческих кон-
курсов и выставок.

Именная премия Губернато-
ра вручается в Самарской области 
уже в 20-й раз. Её цель – поддерж-
ка одарённых детей на раннем эта-
пе обучения и создание условий для 
развития интереса у школьников к 
научной и исследовательской дея-
тельности, спортивных и творческих 
способностей.

В 2024 году жюри рассмотрело 
369 портфолио участников конкурса 
в возрасте от 7 до 18 лет со всего ре-
гиона. Конкурсная комиссия выбра-
ла 60 лучших ребят.

В награждении приняли участие 
врио министра образования и науки 
Самарской области Виктор Акопьян, 
врио министра культуры Самарской 
области Ирина Калягина, академик 
Российской академии наук, Пре-
зидент Самарского университета 
Виктор Сойфер, врио министра мо-
лодёжной политики Самарской об-
ласти Маргарита Переплётчикова.

Поздравления лауреатам от име-
ни исполняющего обязанности гу-
бернатора Самарской области Вя-
чеслава Федорищева передал врио 
министра образования региона Вик-
тор Акопьян. 

В приветственном адресе гла-
ва региона отметил, что самарские 
школьники каждый год показывают 
высокие результаты на Всероссий-
ских олимпиадах и конкурсах, ста-
новятся победителями и призёрами 
престижных творческих и спортив-
ных состязаний: "За этим стоит вни-
мание и забота ваших родителей, 
большой труд педагогов, наставни-
ков, ваши личные усилия и настой-
чивость к достижению цели. Мы бу-
дем делать всё возможное, чтобы 
помогать вам развивать свои спо-
собности. Добиваясь успехов в учё-
бе и в спорте, вы вносите свой вклад 
в развитие Самарской области. Мы 
хотим, чтобы каждый из вас добил-
ся ещё большего успеха, заявил о се-
бе на всю страну. Мы гордимся ва-
ми и верим, что вы преуспеете во 
всех своих начинаниях. Желаю вам 
новых побед и успехов".

Виктор Акопьян напомнил, что 
каждый успех – это результат талан-
та и огромного труда. "Мне хотелось 
бы пожелать, чтобы тот дар, кото-
рый вместе с вами развивают ваши 
педагоги, наставники, ваши родите-
ли, работал на вас и на будущее на-
шей замечательной Самарской обла-
сти и нашей страны, – подчеркнул 
Виктор Альбертович.

БУДУЩЕЕ 
ЗА МОЛОДЁЖЬЮ

Алёна ЧЕРКАССКАЯ

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ГОРИЗОНТЫ

фото: телеграм-канал в.а. федорищева
Ольга ТОЛОЧНАЯ

17 июня врио губернато-
ра Самарской области Вячес-
лав Федорищев провёл ключе-
вое совещание, посвящённое 
строительству в регионе новых 
общеобразовательных школ 
и международного межвузов-
ского кампуса в рамках кон-
цессионных соглашений. 

В мероприятии приняли уча-
стие генеральный директор 
компании "ПроШкола", ис-
полнительный директор биз-
нес-блока ВЭБ.РФ Алиса Де-
нисова, члены областного 
Правительства, главы муници-
палитетов, руководители под-
рядных, проектных и учебных 
организаций. 

ПЕРЕОСМЫСЛЕНИЕ 
ПОДХОДОВ К СТРОИТЕЛЬСТВУ
Вячеслав Федорищев поделился ре-

зультатами заседания недавнего област-
ного штаба, где обсуждались пути реа-
лизации концессионных соглашений 
Самарской области с "ПроШколой" 
(группа ВЭБ.РФ). Он выразил благодар-
ность команде Алисы Денисовой за со-
трудничество и подчеркнул необходи-
мость детальной проработки планов по 
каждому учебному заведению.

"Сегодня здесь присутствуют подряд-
чики, заказчики, контролирующие ор-
ганы. Наша задача максимально уточ-
нить дорожную карту по каждому из 
объектов. Там, где необходимо прини-
мать сложное решение, то его надо при-
нимать. Это решения, которые по своей 
сути могут повлиять на мощность объек-
тов, количество мест, расположение объ-
ектов, если они неоптимальные". 

Участники совещания рассмотрели 
ход строительства каждой из пяти школ, 
обсудили текущие сложности и пред-
ложения по их решению. Глава регио-
на подчеркнул, что необходимо менять 
подход к обеспечению строительства 
капитальных объектов, проекты кото-
рых реализуются в рамках концессион-
ных соглашений с участием федераль-
ных коллег.

Новый подход будет ориентирован на 
практичность. Принято решение об уве-
личении мощностей нескольких школ. 
"Подход поменяется в сторону практич-
ности. Мы приняли решение по увели-
чению мощностей в нескольких школах 
– с небольших объектов в 400-600 мест 
на 1500 и более. Это позволит обеспе-
чить комфортность учебного процесса 
для большего количества детей, закрыть 
существующий дефицит мест в конкрет-
ных районах", – сказал руководитель Са-
марской области.

Был сделан акцент на переход от "не-
реалистичных сроков" к более реали-
стичным, учитывающим экспертные 
оценки и данные строительного контро-
ля надзора. "Поменяем подход в части 
сроков. Мы не исходим из нереальных 
сроков, которые срываем. Мы исходим 
из реальности, которую показывают экс-
пертиза и строительный контроль, не 
подгоняя результаты "под ответ в кон-
це учебника", – сказал глава региона. По 
некоторым объектам будет рассмотрена 
возможность внесения изменений в кон-
цессионные соглашения во взаимодей-
ствии с "ПроШколой" и федеральным 
Министерством науки и высшего обра-
зования".

РАЗВИТИЕ 
СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

В рамках обсуждения строительства 
школ по концессионным соглашениям 
с компанией "ПроШкола" (группа ВЭБ.
РФ) состоялось рассмотрение хода реа-
лизации проекта по созданию междуна-
родного межвузовского кампуса в Са-
маре. Этот проект является одним из 
ключевых для региона и отличается вы-
сокой проработанностью.

"Важно, что концепция кампуса 
утверждена – цельная, отвечающая на-
шему представлению о том, как долж-
но развиваться инновационное, науч-
ное, образовательное направление для 
обеспечения наших отраслей промыш-
ленности. Но нет предела совершенству. 
Есть дополнительные идеи, как может 
развиваться территория, как может быть 
обеспечена инфраструктура", – сказал 
Вячеслав Федорищев.

Кампус будет готовить высококвали-
фицированные кадры для сферы IT и 
для других важных сфер, в первую оче-
редь для промышленности.  Кампус ста-
нет драйвером демографического при-
тока в регион, привлекая молодых и 
талантливых специалистов со всей стра-
ны, которые будут оставаться жить и ра-
ботать в Самарской области. Он должен 
стать "самарским наукоградом", центром 
научно-технического развития.

Международный межвузовский кам-
пус в Самаре создаётся по концес-
сии с дочерней структурой компании 
"ПроШкола". Исполнительный дирек-
тор бизнес-блока ВЭБ.РФ Алиса Дени-
сова рассказала, что реализация проек-
та идёт с некоторыми корректировками, 
связанными с внесением рекомендаций 
Минобрнауки РФ. Тем не менее, завер-
шение первого этапа кампуса с жилым 
комплексом на 5 000 мест запланирова-
но на конец июня 2027 года, а основ-
ная инфраструктура начнёт функциони-
ровать в сентябре 2027 года.

"С нашей стороны стадия проекти-
рования объекта полностью обеспече-
на финансовыми средствами. Большая 
часть – это привлечённые нами сред-
ства, но предполагаются и средства ре-
гионального бюджета", – сказала Али-
са Денисова. – Межвузовский кампус в 
Самаре действительно является драйве-
ром развития не только научно-образо-
вательного потенциала и промышленно-
го потенциала региона, но и драйвером 
развития нового облика Самары, Самар-
ско-Тольяттинской агломерации". 

Вячеслав Федорищев подчеркнул, что 
межвузовский кампус должен объеди-
нить весь научно-инновационный по-

тенциал региона, включая ключевые 
проекты и разработки в сфере высшего 
образования, промышленности и моло-
дой науки. Для этого в структуре Пра-
вительства Самарской области будет соз-
дан специальный департамент науки и 
высшего образования, который займёт-
ся координацией всех соответствующих 
процессов, в том числе передовых инже-
нерных школ и научно-образовательно-
го центра мирового уровня.

"Это будет прямой контрагент феде-
рального министерства. Это ведомство 
объединит в себе управляющую, коор-
динирующую функцию для взаимодей-
ствия с федеральными университетами. 
Это лучшая практика некоторых регио-
нов, когда федеральные университе-
ты имеют опору и поддержку в Прави-
тельстве самостоятельным ведомством, 
– сказал Вячеслав Федорищев. – Управ-
ленчески туда будут заведены все про-
цессы, связанные с теми или иными 
образовательными проектами, в частно-
сти, передовые инженерные школы, на-
учно-образовательный центр мирового 
уровня".

"ДОКТОР НАУК" 
ДЛЯ БУДУЩЕГО НАУКИ

Врио губернатора Самарской обла-
сти инициировал создание новой ре-
гиональной программы под названием 
"Доктор наук". Эта программа будет ох-
ватывать все этапы образовательного пу-
ти начиная со средней школы и предо-
ставлять поддержку тем, кто стремится к 
развитию в области науки и инноваций. 
В рамках программы будут предложены 
различные стимулы для изучения науч-
ных дисциплин, а также создана необ-
ходимая инфраструктура и мотивация. 
Целью программы является увеличение 
числа молодых людей, желающих стать 
специалистами в научной сфере в бли-
жайшие годы.

В ходе совещания Вячеслав Федори-
щев подчеркнул важность дальнейшей 
разработки вопросов, связанных с экс-
плуатацией, функционированием кам-
пуса и его взаимодействием с инду-
стриальными партнёрами. Он указал на 
необходимость точного и своевременно-
го наполнения инфраструктуры, отметив 
отсутствие софинансирования в бюдже-
те со стороны индустриальных партнё-
ров. Руководитель региона подчеркнул, 
что важно создавать условия для того, 
чтобы к проекту присоединялись силь-
ные индустриальные партнёры. Он об-
ратил особое внимание на комплексное 
развитие территории вокруг кампуса и её 
транспортной доступности.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВЫХ ШКОЛ И МЕЖВУЗОВСКОГО КАМПУСА
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№ 644
ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ: АНДРЕЙ КОСАРЕВПРЕСС-КЛУБ

ТЕМА: "РОЛЬ КЛАССНОГО РУКОВОДИТЕЛЯ В СОВРЕМЕННОЙ СИСТЕМЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ: ОПЫТ ПЕДАГОГОВ САМАРСКОГО РЕГИОНА"

  Работа классного руководителя делится по секторам: ин-

дивидуальная работа с ребёнком, работа с детьми как с коллек-

тивом на сплочение и создание психологического комфорта, с 

родителями, с педагогами, которые работают с этими детьми, 

с администрацией и партнёрами. Раньше работа с партнёрами 

больше относилась к администрации. Но у нас в среднем про-

фессиональном образовании классные руководители всё боль-

ше включаются во взаимодействие с работодателями, реализуя 

профессионально-трудовое воспитание.

Екатерина Иванушкина, начальник отдела воспитательных систем и технологий 
ЦПО Самарской области




Место проведения: ЦПО Самарской области

Количество участников: 14
Дата:  18 июня 2024 г.

КЛАССНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ "КЛАССНЫМ"
В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ВЫСТРОЕНА СИСТЕМА РАБОТЫ С КЛАССНЫМИ РУКОВОДИТЕЛЯМИ

фото: александр гуськов

ОРГАНИЗОВАТЬ 
ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС
Наталья Нечепуренко, учитель исто-

рии и обществознания школы п.г.т. 
Волжский м.р. Красноярский: Клас-
сный руководитель – это прежде все-
го наставник, друг. Тот, кто ведёт ре-
бят, кому они доверяют. Он должен в 
каждом ребёнке видеть личность и по-
могать ему раскрыться.

Денис Золотарёв, учитель физиче-
ской культуры школы № 1 г. Нефте-
горска: Классный руководитель – это 
прежде всего единомышленник с деть-
ми, который должен быть постоян-
но на их волне, это упрощает работу. 
Он должен проводить большую рабо-
ту не только с детьми, но и с родителя-
ми. Это его первые помощники в деле 
воспитания. Когда ребёнок находится 
в центре внимания, когда выстроено 
взаимодействие с родителями, а дети 
вовлечены в различного рода меро-
приятия патриотической или художес-
твенной направленности, тогда работа 
проходит гладко и слаженно. Многие 
удивляются, как я справляюсь с дву-
мя классными руководствами. Но ес-
ли система выстроена, то справляться 
несложно.

Юлия Дюльдина, заместитель дирек-
тора Гимназии № 11 (Базовая школа 
РАН): Классный руководитель являет-
ся главным системообразующим зве-
ном на данном этапе развития систе-
мы классного руководства. Потому что 
его деятельность – это точка пересече-
ния всех векторов образовательного и 
воспитательного процесса. Он являет-
ся организатором коммуникаций меж-
ду администрацией, учителями, детьми. 
Это как все ниточки собрать в клубо-
чек. Всё концентрируется на работе 
классного руководителя. От него зави-
сит не только координация этих дей-
ствий, но и выстраивание взаимоотно-
шений, ориентирование на личностное 
развитие, на успех каждого ребён-
ка внутри класса. От успеха личности 
каждого будет зависеть успех класса в 
целом.

Елена Сучкова, заместитель дирек-
тора Центра социализации молодё-
жи: Система классного руководства у 
нас давно и хорошо развита. Создано 
много методик по работе с разными 
категориями детей. Классные руково-
дители сталкиваются с разными деть-
ми. Кто-то работает со школьниками, 
кто-то со студентами, кто-то с детьми с 
особенностями здоровья, с одарённы-
ми детьми. К каждой категории нужно 
подбирать свои формы, методы и тех-
нологии работы. 

Классный руководитель – осново-
полагающий элемент воспитательной 
работы в любой образовательной орга-
низации. Его работа очень важна, но 
часто она со стороны не очень заметна. 

Это высший пилотаж классного руко-
водства. Всем кажется, что всё двига-
ется само, а на самом деле это пра-
вильная организация воспитательного 
процесса, когда задействовано настав-
ничество, событийная педагогика, лич-
ностно-ориентированный подход. Са-
мые лучшие классные руководители  

 – это те, которые внешне ничего не де-
лают, а всё вокруг работает.

Светлана Карабанова, преподаватель 
спецдисциплин Самарского машино-
строительного колледжа: Любому кол-
лективу нужен руководитель. Классу и 
группе тоже. Классный руководитель 
всегда должен быть "классным". Это 
накладывает огромную ответствен-
ность, с кем бы мы не работали. С ма-
ленькими или взрослыми. С продвину-
тыми, креативными или немножечко 
медлительными. С родителями и со-
циальными партнёрами. Взяв на себя 
функцию классного руководителя, ты 
берёшь ответственность за всех. 

Сообщества детей и родителей регу-
лярно меняются. Это заставляет всег-
да учиться. Мы постоянно находимся 
в потоке самообразования, в процессе 
самовоспитания. Если ты не найдёшь 
подход хотя бы к одному участнику об-
разовательного и воспитательного про-
цесса, ты не получишь тот результат, 
который запланировал.

РОЛЬ НАСТАВНИЧЕСТВА
Денис Золотарёв: Для классного ру-

ководителя важен личный и социаль-
ный опыт, влияние людей, которые 
его окружают. Лично для меня боль-

шую роль сыграло то, как меня вос-
питывал мой отец, так я воспитываю  
своих учеников. Он военный, служил 
в Германии, где я и родился. От не-
го усвоил принцип: воспитывать стро-
го, но справедливо. Этот принцип я те-
перь использую в своей работе. Также 
мои учителя внесли свою лепту. До сих 
пор помню уроки литературы в шко-
ле, когда мы постоянно разбирали про-
изведения. Например, "Преступление 
и наказание" Ф.М. Достоевского, ког-
да обсуждали нравственные вопросы, 
дискутировали. Кто-то обвинял Рас-
кольникова, кто-то пытался защитить.

Юлия Дюльдина: Классный руково-
дитель сочетает в себе профессиональ-
ные и личные компетенции. Если гово-
рить о личных, надпрофессиональных 
компетенциях, то тут мы говорим о на-
ставничестве, личных качествах педа-
гога, психологических особенностях. 
Если говорить о профессиональных 
компетенциях, то тут важны курсы по-
вышения квалификации. По классно-
му руководству существует выстроен-
ная система повышения квалификации. 
Есть достаточное количество сертифи-
цированных курсов по развитию ком-
петенции классного руководителя. 

У нас в гимназии все классные ру-
ководители проходят повышение ква-
лификации не только по работе класс-
ного руководителя, но и по связанным 
с ней направлениям, таким как про-
филактика девиантного поведения или 
вовлечения детей в криминальную 
культуру. Охвачены все направления 
воспитательной деятельности, которые 
находятся в сфере классного руководи-
теля. Кроме того, в самарских школах 
существует ещё внутреннее обучение. 
Работают педагогичес кие советы с ин-
терактивным блоком, где можно вклю-
чать различные мастер-классы, про-
водить взаи мообучение сотрудников 
внутри образовательной организации.

Елена Сучкова: В классном руковод-
стве всегда было наставничество. Для 
кого-то примером служит учитель, для 
кого-то – родители. Молодому клас-
сному руководителю помогают кол-
леги, показывают, как надо работать. 

"Год педагога и наставника" показал, 

что наставничество выходит сейчас на 
первый план. Появилась такая ревер-
сивная форма, когда дети становятся 
наставниками для своего классного ру-
ководителя. Они обучают его тому, что 
они лучше знают, например, современ-
ным технологиям. Возрастает и роль 
детских объединений, которые помога-
ют в воспитательной работе.

Анна Акбулатова, советник директо-
ра по воспитанию школы № 1 имени 
Героя Советского Союза И.М. Кузне-
цова с. Большая Черниговка: Я явля-
юсь классным руководителем в началь-
ных классах. Наша школьная семья 
зарождается в начальном звене, здесь 
формируется коллектив. Работая со-
ветником, я особое внимание уделяю 
наставничеству над классными руко-
водителями. У нас есть ассоциация 
классных руководителей, где мы друг 
другу помогаем. Есть работа советни-
ка, который отвечает за методическое 
объединение классных руководителей. 
Классный руководитель один никогда 
со своими проблемами не остаётся, это 
всегда решается в коллективе.

РАЗВИТИЕ ПО СПИРАЛИ
Мария Крупенкова, преподаватель 

английского языка Тольяттинского ме-
дицинского колледжа: Грамотно по-
строенная внеклассная работа учит 
наших воспитанников правильно орга-
низовывать своё свободное время. Не 
тратить его после занятий только на 
социальные сети. Провести волонтёр-
ское мероприятие, подготовиться к 
зачёту, поспать, чтобы на следующий 
день быть свежими и отдохнувшими. 
Это является залогом того, что они и 
в будущем так будут выстраивать уже  
свою рабочую деятельность.

Светлана Карабанова: Три года назад 
мне предложили принять "разрушен-
ное" хозяйство в виде музейного ком-
плекса колледжа. Когда я согласилась, 
то поняла, что один в поле не воин. 
Моими самыми хорошими помощни-
ками стали две группы студентов-ро-
бототехников. Мы решили связать 
исторический музей колледжа и специ-
альность "Робототехника". Реализовали 
проект, который два года назад занял 
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             Передо мной, как перед классным руководителем, стоит 

задача сформировать активную гражданскую позицию каж-

дого и создать ситуацию успеха, чтобы студенты повысили 

свою самооценку, чтобы им интересно было жить. Увлечь 

энтузиазмом и развить любовь к профессии. Я обучаю сту-

дентов-пекарей, вместе с ними делаю заготовки для теста. 

Объясняю, что несмотря на развитие прогресса, меняющий-

ся мир, общество всегда будет нуждаться в добрых руках, ко-

торые испекут свежий ароматный хлеб.

Анастасия Жданова, преподаватель Безенчукского аграрного техникума
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Светлана КАРАБАНОВА Денис ЗОЛОТАРЁВ Юлия ДЮЛЬДИНА

на международном конкурсе призовое 
место. Мы создали экспозицию "Му-
зей развития электронной техники". И 
тут я увидела своих детей по-другому. 
Оказалось, что парни, которые почти 
всё свободное время проводили в те-
лефоне, с удовольствием занялись под-
бором оборудования для музея. Кроме 
того, они научили меня многому, че-
го я не знала даже в своей профессио-
нальной сфере, разбираясь с этими де-
талями, элементами. 

У них возникло столько идей, что 
этот маленький проект вырос в экспо-
зицию на девяносто квадратных метров 
в колледже. Туда подтянулись социаль-
ные партнёры. "Союз машиностроите-
лей" очень любит проводить там свои 
мероприятия и тренинги. Наши препо-
даватели стали проводить там лекции, 
используя наглядные примеры. В му-
зей стали приходить интересные люди 
и рассказывать о своей профессии. 

Таким образом, получился замкну-
тый круг. Система работы классного 
руководителя – это создание такого 
круга. Мы начинаем работать с одним 
ребёнком, потом постепенно охваты-
ваем весь коллектив, присоединяются 
родители, социальные партнёры. Всё 
это подталкивает классного руководи-
теля генерировать новые идеи, идти в 
развитии по спирали.

Анна Акбулатова: Классный руко-
водитель для ребёнка остаётся навсег-
да его другом. Я проработала классным 
руководителем с первого по четвёр-
тый класс с одним коллективом. Пе-
ред этим написала программу "Семья и 
школа – мы едины". Всё по программе 
хорошо отработали. Но в итоге получи-
лось намного больше, чем я прописы-
вала в ожидаемых результатах. 

Коллектив (а это и дети, и родите-
ли), который от меня уходил, сказал: 

"Подождите, мы с Вами не готовы про-
щаться". Так десять лет назад организо-
вался отряд волонтёров-детей и отряд 
волонтёров-родителей, которые сейчас 
продолжают успешно работать. Они 
за собой "потянули" всю школу, при-
соединились партнёры. Мы вышли на 
всероссийский уровень. Стали победи-
телями конкурсов и грантовых проек-
тов. А всё потому, что дети не захотели 
расставаться с первым учителем. И по-
тому, что родители стали помощника-
ми не только в работе со своими деть-
ми, но и со всем коллективом.

Наталья Нечепуренко: Важно настав-
ничество "ребёнок-ребёнок". У меня 
был опыт, когда я дважды была класс-
ным руководителем в двух классах од-
новременно. И всегда старшие ребята 
являлись наставниками для младших. А 
когда младшие вырастают, к ним при-
ходят те, кто ещё младше. Это очень 
удобно для классного руководителя. 
Главное – правильно настроить рабо-
ту по взаимодействию.

ОТКРЫТОЕ СЕРДЦЕ
Елена Сучкова: У нас в регионе вы-

строено тесное взаимодействие в вос-
питательной части работы классных 
руководителей. Все, кто занимается 
воспитанием (это отдел воспитатель-
ных систем и технологий Центра про-
фессионального образования, лабора-
тория воспитания Института развития 
образования (ИРО), Центр социали-
зации молодёжи, координатор совет-
ников директора по воспитанию, Ас-
социация классных руководителей), 
сотрудничают друг с другом, делят-
ся опытом и перспективами, оказы-
вают методическую помощь. В ИРО у 
нас есть областной методический совет 
классных руководителей и заместите-
лей по воспитательной работе, органи-
зуются курсы повышения квалифика-
ции. Когда приходят приглашения, мы 
рассылаем информацию, наши клас-
сные руководители могут принять уча-

Денис Золотарёв: У меня есть при-
мер мальчика с ОВЗ, который растёт 
в неполной семье. Школьный психо-
лог подсказал, что нужно идти домой 
к нему, так как маму в школе мы не 
дождёмся. Пришёл без предупрежде-
ния. "Здравствуйте, я классный руко-
водитель Вашего сына. Давайте пооб-
щаемся". Сели, начали разговаривать. 
Я предложил, чтобы между нами не 
было проблем, приходить по первой 
моей просьбе. Мама стала появлять-
ся в школе. И когда ребёнок увидел, 
что мама проявляет интерес к его об-
разованию, сам стал проявлять себя. В 
седьмом классе он выходит на конкурс 

"Абилимпикс", становится региональ-
ным призёром, лауреатом третьей сте-
пени. В восьмом классе он уже лауреат 
второй степени. 

Любой классный руководитель при-
ведёт массу примеров, когда он как пе-
дагог и в первую очередь как личность, 
взаимодействуя с ребёнком и родите-
лями, сможет повлиять на ситуацию, 
изменить её. Я ставлю перед собой за-
дачу максимально погружать ребят в 
деятельность. Мы ходим вместе с ро-

дителями в походы, проводим совмест-
ные чаепития, праздники. Викторины, 
где команда родителей соперничает с 
командой детей. Мои дети – это каде-
ты. Заступаем на "Пост № 1", участвуем 
в "Параде памяти". Они как волонтёры 
помогают на пришкольном участке, в 
летнем лагере. Участвуем везде.

Татьяна Анкудимова, преподаватель 
психологии Самарского социально-пе-
дагогического колледжа: К нам прихо-
дят студенты совсем разные, с разным 
уровнем образования и воспитания. Но 
у всех есть одна проблема. Они не уме-
ют общаться между собой. Это акту-
альная проблема. Проводим ряд тре-
нингов, игр, где дети социализируются, 
учатся общаться. Мы уже через год по-
лучаем результат. Они не только могут 
выстраивать коммуникацию друг с дру-
гом, но и могут без страха выступать 
перед аудиторией Они начинают ак-
тивно участвовать в конференциях как 
офлайн, так и онлайн.

стие в курсах разных институтов на 
уровне Российской Федерации. Два го-
да назад более трёх тысяч педагогов 
Самарской области прошли курсы за 
счёт бюджета по направлению "Класс-
ный руководитель", они получили под-
тверждающий сертификат. Сейчас 
поднимается вопрос о новых курсах, 
которые будут учитывать изменившие-
ся реалии, в первую очередь о том, как 
выстраивать работу с детскими и мо-
лодёжными общественными организа-
циями, как не перегружать классного 
руководителя излишними мероприя-
тиями. В Самарской области структура 
взаимодействия выстроена как по вер-
тикали, так и по горизонтали.

Мария Крупенкова: У меня есть 
опыт работы классным руководителем 
в школе и уже семь лет в среднем про-
фессиональном образовании. Различий 
практически нет, но в школе ещё нуж-
но организовать питание, сопроводить 
детей до столовой и накормить. Мне 
помогает в работе мой базовый прин-
цип работы классного руководителя – 

"Правило трёх С": самостоятельность, 
совершенствование и сотрудничество.

Светлана Карабанова: У каждого 
классного руководителя главным долж-
но быть открытое сердце. Если нет по-
сыла на наставничество, выстраивание 
дружеских отношений, какого-то "ма-
теринства и отцовства", то классный 
руководитель не станет "классным". 

У меня был такой печальный мо-
мент в практике: мама одного из пер-
вокурсников очень долго не ходила ни 
на родительские собрания, ни на на-
ши чаепития. Не принимала участия в 
мероприятиях. Я её долго уговарива-
ла: "Придите хотя бы раз". Она всё-та-
ки пришла на праздник 8 марта. У нас 
дети читали стихи своим родителям. И 
когда она увидела своего сына, кото-
рый замечательно выступил, она рас-
плакалась. Я ей говорю: "Ваш сын та-
кой молодец". На что она мне ответила, 
что за последние четыре года вообще не 
слышала про своего ребёнка ни одно-
го хорошего слова. Им ещё в восьмом 
классе сказали: "Вы не ходите, пожа-
луйста, в школу. Мы вам дадим доку-
мент, только не ходите". И это из-за 
того, что один раз ребёнок оступился 

– с другом в магазине украли бутылку 
лимонада. И школа приняла решение, 
что лучше от этого ребёнка абстрагиро-
ваться, удалить его из школьной жизни. 

Прочитанное стихотворение оказа-
лось ключом к тому, что мама верну-
лась в нормальное состояние, она по-
няла, что состоялась как мама. Ребёнок 
стал чувствовать себя успешным, а не 
изгоем. Нужно уметь встать на пози-
цию ребёнка и его родителей. Нужно 
иметь открытое сердце.

Екатерина Иванушкина, начальник 
отдела воспитательных систем и техно-
логий ЦПО Самарской области: 2021 
год для нас стал такой трансформа-
ционной точкой. Были приняты не-
большие изменения в закон "Об об-
разовании". Было добавлено понятие 

"воспитание". Введены рабочие про-
граммы воспитания в образовательные 
программы. После этого всё "закрути-
лось" динамичнее. Активизировались 
сообщества классных руководителей 
как у нас в регионе, так и на федераль-
ном уровне. 

Сейчас шестнадцать наших клас-
сных руководителей отправились на 
региональный этап Всероссийско-
го форума классных руководителей в 
Оренбург. В прошлом году этот этап 
проводился у нас в Самаре. 

Когда прошёл первый форум, ока-
залось, что желающих участвовать так 
много, что пришлось это мероприя-
тие проводить по региональному прин-
ципу в виде выездных сессий. На пер-
вых форумах была принята декларация 
классных руководителей, определены 
направления деятельности. 

В Самарской области мы по реше-
нию регионального министерства об-
разования и науки ввели должность 
классных руководителей в системе 
среднего профессионального образо-
вания вместо кураторов групп. Это 
позволило более глубоко подходить к 
вопросам воспитания. Работа по со-
провождению детей стала вестись бо-
лее планомерно. 

Важно, что завершается "Страте-
гия развития воспитания в Российской 
Федерации до 2025 года". Нам нужно 
проанализировать, как были выполне-
ны те цели и задачи, которые стави-
лись на прошлое десятилетие. 

Мы сейчас подводим итоги, опре-
деляем тенденции, планируем даль-
нейшее развитие. Эти вопросы и бу-
дут обсуждаться на форуме классных 
руководителей. И очень надеемся, что 
опыт Самарской губернии, наше виде-
ние ситуации будет полезно для всей 
России.
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ПРИЗНАНИЕ МАСТЕРСТВА

Александр ГУСЬКОВ

В Самаре наградили победи-
телей и призёров региональ-
ного этапа VII Всероссийского 
конкурса профессионального 
мастерства "Учитель-дефекто-
лог России – 2024". 

Конкурс проводится ежегодно и на-
правлен на карьерный, профессио-
нальный и личностный рост педагогов, 
имею щих дефектологическое образова-
ние‚ поддержку инновационных разра-
боток и технологий в организации об-
разовательного процесса обучающихся с 
ограниченными возможностями здоро-
вья и (или) инвалидностью, утверждение 
приоритетов образования в обществе.

Участие в конкурсах профессиональ-
ного мастерства – это важный этап в 
профессиональной деятельности педаго-
га. Региональный этап Всероссийского 
конкурса "Учитель-дефектолог России" 
проводится в Самарской области с 2018 
года (включал в себя одну номинацию). 
А с 2022 года в конкурсе принимают уча-
стие педагоги по двум номинациям: "Де-
фектолог года" и "Логопед года". 

Учредителем конкурса является ми-
нистерство образования и науки Самар-
ской области. Оператором выступает 
Центр специального образования. 

Всего в конкурсе с 2018 года (за семь 
лет) приняли участие около 300 лучших 
специалистов коррекционной сферы Са-
марской губернии – дошкольных, обще-
образовательных организаций и центров 
психолого-педагогической медицинской 
и социальной помощи. 

Работы конкурсантов оценивают вы-
сококвалифицированные эксперты из 
Самарского государственного социаль-
но-педагогического университета (кафе-
дра логопедии, специальной педагогики 
и специальной психологии). 

В 2024 году в номинации "Дефектолог 
года" 3 место было присуждено Ларисе 

Видюшкиной, учителю-дефектологу дет-
ского сада № 28 "Ёлочка" – структурно-
го подразделения школы № 22 г.о. Чапа-
евск. 2 место заняла Татьяна Платонова, 
учитель школы-интерната № 4 для уча-
щихся с ограниченными возможностями 
здоровья г.о. Самара.

Победителем в этой номинации стала 
Татьяна Барышева, учитель-дефектолог 
детского сада "Центр коррекции и раз-
вития детей" – структурного подразделе-
ния школы № 18 имени В.А. Мамистова 
г.о. Новокуйбышевск.

В номинации "Логопед года" 3 ме-
сто присуждено Дарье Хорошевой, учи-
телю-логопеду школы-интерната № 113 
для обучающихся с ограниченными воз-
можностями здоровья г.о. Самара. 2 ме-
сто у Евгении Нор, учителя-логопеда дет-
ского сада "Семицветик" – структурного 
подразделения Образовательного центра 
"Южный город".

Победителем в этой номинации ста-
ла Елена Архиреева, учитель-логопед дет-
ского сада № 90 "Золотое зёрнышко" г.о. 
Тольятти.

"Количество детей, имеющих наруше-
ние речи, особые возможности здоровья, 
ментальные нарушения, к сожалению, 
не уменьшается. Поэтому возрастает зна-
чимость педагогов специального образо-
вания, – отметила врио заместителя ми-
нистра образования и науки Самарской 
области Елена Пинская. – Мы гордим-
ся нашими коллегами, потому что инте-
грация и социализация детей с особыми 
возможностями здоровья, с ментальны-
ми нарушениями, речевыми проблема-
ми – это крайне значимое направление в 
работе педагогов. И очень важно, чтобы 
эти педагоги имели возможность обме-
няться опытом, представить свои прак-
тики, технологии. 

Честь и хвала людям, которые уме-
ют, а главное, любят работать с особыми 
детьми, помогают им, занимаясь их ин-
теграцией в систему образования с само-
го раннего возраста. 

Мы делаем всё, чтобы особым детям 
было лучше, чтобы их социализация в 
обществе проходила благодаря вам более 
комфортно".

ФИНАНСЫ И ГРАМОТЫ

Состоялся III Областной 
чемпионат финансовых ком-
петенций "Финкульт" среди 
старшеклассников Самарской 
области.

Его активными участниками стали 
более 20 команд образовательных орга-
низаций Самары и области. Состязания 
чемпионата традиционно проводились 
по двум направлениям – это финансо-
вые и коммуникативные бои.

В ходе финансовых боёв ребята проде-
монстрировали свои знания по ведению 
семейного бюджета: как он формирует-
ся, как можно оптимизировать расходы 
и как прогнозировать доходы. Победите-

лями в данных состязаниях стали "Днев-
ной пансион-84" (г.о. Самара), Гимназия 
№ 77 (г.о. Тольятти), школа с. Ягодное 
(м.р. Ставропольский).

Поединки по коммуникативным бо-
ям показали, насколько команды разби-
раются в банковских услугах и как умеют 
договариваться при планировании бюд-
жета, вступая в дискуссии с оппонента-
ми. В этой номинации победы добились 
команды экономического лицея с. Иса-
клы (м.р. Исаклинский), школы № 20 
г.о. Самара, школы № 3 г.о. Новокуй-
бышевск.  

Команда школы № 3 г.о. Сызрань по 
итогам направлений чемпионата была 
признана абсолютным победителем.

Чемпионат состоялся при поддержке 
Отделения по Самарской области Вол-
го-Вятского главного управления Цен-
трального банка Российской Федерации, 

Самарского Межрегионального методи-
ческого центра по финансовой грамот-
ности и АО Альфа-банк.

В рамках чемпионата ребята приняли 
участие в Финкроссе и Финквизе, кото-
рые провели студенты-волонтёры Фину-
ниверситета и студенты СамГТУ, участ-
вующие в социальном проекте "Школа 
лидеров – Финансовая грамотность".

Во время интерактива командам про-
демонстрировали ролик о проблеме фи-
нансового мошенничества, который со-
здали ребята из группы Финактив63 при 
поддержке Регионального центра фи-
нансовой грамотности (РЦФГ).

Круглый стол "Актуальные пробле-
мы повышения финансовой грамотно-
сти обучающихся в общеобразователь-
ных организациях" объединил педагогов 
образовательных организаций – участ-
ников чемпионата.

Спикерами выступили исполнитель-
ный директор – руководитель аппара-
та Самарского отделения Ассоциации 
юристов России Максим Токмаков, за-
меститель директора Самарского межре-
гионального методического центра по 
финансовой грамотности системы об-
щего и профессионального образова-
ния Елена Потокина, заведующий кафе-
дрой конституционного, финансового и 
гражданского права Самарского филиа-
ла Московского городского педагогиче-
ского университета Ольга Таренкова.

Эксперты обсудили роль образова-
тельной организации в финансовом 
воспитании обучающихся, вовлечение 
родителей, проведение внеурочных ме-
роприятий по финансовой грамотности 
в образовательных учреждениях, повы-
шение квалификации в области финан-
совой грамотности, профессиональное 
развитие, методическое сопровождение 
педагогов.

фото: александр гуськов

Применение компьютер-
ных технологий в краеведе-
нии открывает новые воз-
можности для изучения 
истории, культуры, этногра-
фии и природы регионов. 

Ценным инструментом для опти-
мизации работы краеведческих про-
ектов, повышения их эффективности 
и улучшения взаимодействия меж-
ду участниками оказался отечествен-
ный сервис Kaiten.ru. Он помогает 
организовать работу над краеведчес-
кими проектами, будь то исследова-
ния, подготовка публикаций или со-
здание выставок. Этот эффективный 
инструмент для координации рабо-
ты нескольких исследователей вно-
сит ясность в распределение задач и 
сроки их выполнения. Функционал 
сервиса, позволяющий делиться фай-
лами внутри рабочего пространства, 
обес печивает удобное хранение раз-
личных краеведческих материалов. 

Сервис существенно упрощает ор-
ганизационный процесс. Участни-
ки проекта могут оставлять коммен-
тарии, обсуждать задачи и материалы 
непосредственно в самом сервисе, 
это способствует более глубокому 
анализу и обмену мнениями. 

Мощный инструмент для крае-
ведов, позволяющий глубоко погру-
зиться в исследования региональной 
истории, культуры и этнографии, – 
программа Obsidian. Вот несколько 
способов, как её возможности могут 
быть использованы в краеведении.

Программа позволяет создавать 
иерархически организованное цен-
трализованное хранилище знаний. 
Краеведы могут использовать его для 
систематического сохранения данных 
о местных исторических событиях, 
личностях, архитектурных памятни-
ках и природных объектах. Благодаря 
удобному редактору Markdown, про-
грамма облегчает запись и оформле-
ние исследовательских заметок, чер-
новиков краеведческих статей. 

Визуальное представление связей 
между заметками позволяет наглядно 
увидеть взаимосвязи объектов иссле-
дования, выявить идеи для дальней-
шей работы. Функции поиска и соз-
дания кросс-ссылок делают лёгким 
переход от одного исследовательско-
го материала к другому, облегчая про-
цесс сбора и анализа информации.

Кроме того, программа позволяет 
интегрировать сторонние данные и 
ресурсы, такие как карты, фотоархи-
вы и документы, что расширяет воз-
можности исследования и представ-
ления материалов. Краеведы могут 
использовать эту программу для соз-
дания открытых баз данных, кото-
рыми могут делиться с сообществом, 
предоставляя доступ к собранным 
материалам, исследовательским ра-
ботам и электронным публикациям.

В ней также могут быть реализова-
ны образовательные проекты по крае-
ведению. Разработанные интерактив-
ные учебные материалы и маршруты 
способствуют более глубокому пони-
манию региональной истории и куль-
туры среди широкой аудитории.

Использование компьютерных 
тех нологий в краеведении расширя-
ет границы традиционных методов 
исследования, обеспечивает привле-
чение нового поколения к изучению 
истории и культуры своих регионов, 
способствует сохранению культурно-
го наследия для будущих поколений.

РАСШИРЯЯ 
ГРАНИЦЫ

Дмитрий ЗАВЗИН,
Кинель-Черкасский 

сельскохозяйственный техникум

Елена ШУРУНОВА,
Центр социализации молодёжи

фото: ольга жаркова
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Участие школьников в 
разноплановых краеведче-
ских мероприятиях – путь к 
воспитанию ответственного 
гражданина.

В 2023-2024 учебном году наш 
коллектив работал над реализацией 
двух городских опорных площадок, 
направленных на развитие школьно-
го музееведения и краеведения, а так-
же на организацию в Самаре нового 
направления деятельности учащихся 

– Детского совета по туризму.
Для включения в состав коман-

ды ребята проходили конкурсный от-
бор. Делегатами совета стали 27 де-
тей в возрасте от 12 до 18 лет из всех 
районов города Самары. Формы ра-
боты совета многообразны. Главное – 
педагоги и родители выступают толь-
ко советниками в принятии решений. 
Дети сами определяют проблемы, 
ищут пути их решения. Ребята из-
начально остро ощущали проблемы 
в сфере детского туризма, о чём ста-
ло известно на первой же панельной 
дискуссии. "Я учусь в 9 классе и мо-
гу с уверенностью сказать, что дале-
ко не все экскурсии, которые мы по-
сетили с одноклассниками за годы 
учёбы, были интересными, – гово-
рит учащаяся школы № 154 г.о. Са-
мара Арина Буклеева. – Сами мы 
могли бы выбрать другие городские 
экскурсион ные маршруты".

Приглашённые спикеры и органи-
заторы проанализировали с детьми 
противоречие между существующим 
широким спектром экскурсионных и 
туристских программ и маршрутов и 
запросом со стороны школьников. 

В результате члены совета реши-
ли для популяризации туристских ре-
сурсов Самарского края создать ре-
естр туристских продуктов города 
под знаком "Одобрено Детским сове-
том по туризму". Формировать реко-
мендации для туроператоров, экскур-
соводов и участников туристического 
рынка именно с точки зрения ребён-
ка – одного из самых активных по-
требителей туристского и экскур-
сионного продукта. В реестр войдут 
как популярные городские экскурси-
онные маршруты, так и музейные и 
экскурсионные маршруты за автор-
ством школьников города Самары.

Немаловажную роль сыграла воз-
можность участвовать в проектиро-
вании и апробации новых детских 
маршрутов, в оценке инфраструкту-
ры и формировании предложений. 
Обучающиеся "Школы юного экс-
курсовода" ЦВР "Парус" г.о. Самара 
выступили для участников "Детско-
го совета по туризму" старшими то-
варищами и наставниками. В фор-
мате работы "дети – детям" провели 
мастер-классы по методике экскур-
сионного дела. Все желающие смогли 
пройти профпробу в качестве экскур-
соводов на II областном фестивале 

"Новое поколение экскурсоводов".
"Подобная работа с детьми не-

сёт в себе не только педагогические 
цели по формированию у подрост-
ков активной гражданской позиции 
и чувства сопричастности к разви-
тию своей малой родины, но и наме-
рение благотворно влиять на разви-
тие туризма в Самаре, так как данная 
сфера интересна и актуальна для 
потенциаль ного трудоустройства уча-
щихся", – рассказала заместитель ди-
ректора по учебно-воспитательной 
работе ЦВР "Парус" Елена Маркина.

ЭКСКУРСИИ 
ВЫБИРАЮТ ДЕТИ

Анна КИСЕЛЁВА, 
Центр внешкольной работы "Парус"

г.о. Самара 

ПОЗНАЁМ МИР НАРОДНОЙ КУЛЬТУРЫ

Изучение русской культуры 
позволяет детям почувство-
вать себя частью народа, ощу-
тить гордость за свою страну, 
богатую культурными и семей-
ными традициями, духовным и 
историческим прошлым.

В нашем детском саду мы решили 
попытаться возродить исконно русские 
традиции и постараться приобщить де-
тей к традиционной русской культу-
ре через создание мини-музея народной 
кук лы "Забавушка". 

В обычном музее ребёнок – лишь 
пассивный созерцатель, а в музее "Заба-
вушка" он соавтор, творец экспозиции. 
Наш музей – это результат общения, 
взаимодействия воспитателей, детей и 
их родителей. В нашем мини-музее тро-
гать экспонаты не только можно, но и 
нужно! Брать в руки, рассматривать, соз-
давать новые. С нашими куклами мож-
но играть. Ведь русская пословица гла-
сит: "В куклы играть – бытие познавать". 
В играх с куклами дети учатся общаться, 
фантазировать, творить, проявлять ми-
лосердие и познавать жизнь. Часто лю-
бимой игрушкой становится та, которая 
сделана своими руками, потому что в неё 
вложена душа и фантазия ребёнка.

В экспозиции музея "Забавушка" два 
раздела: "Народная тряпичная кукла" и 
"Мир традиций народной куклы". 

Центральный экспонат раздела "На-
родная тряпичная кукла" – народный 
календарь, в котором каждая кукла име-
ет свои отличия и изготовлена к опреде-
лённому празднику и месяцу года. Кукол 
подбирали вместе с детьми в соответ-
ствии с праздником, который отмечали в 
данном месяце, опирались на выбор де-
тей, опыт и способности воспитанников. 
Календарь народной куклы – это це-

ПРИОБЩЕНИЕ ДЕТЕЙ К ТРАДИЦИЯМ РУССКОГО НАРОДА 
ЧЕРЕЗ СОЗДАНИЕ МИНИ-МУЗЕЯ НАРОДНОЙ КУКЛЫ "ЗАБАВУШКА"

лая энциклопедия крестьянского быта, 
с его праздниками и буднями. При зна-
комстве с календарными куклами дети 
не только узнавали, для чего они служи-
ли, какие свойства им приписывались, 
но и научились создавать их своими ру-
ками. Здесь размещены куклы-обереги 
("Кубышка-травница", "Колокольчик", 
"Вепская", "Неразлучники"), игровые 
кук лы ("Пеленашки", "Зайчик-на-паль-
чик"). Некоторых кукол ребята создают 
полностью сами ("Пасхальный ангел", 
"Лихоманка", "Купава", "Пеленашка"), 
а некоторых – при участии взрослых 
("Масленица", "Десятиручка", "Спири-
дон-солнцеворот"). 

В рамках работы мини-музея педагоги 
знакомят детей и родителей с русскими 
народными обрядами, в творческой ма-
стерской музея проводятся мастер-клас-
сы по изготовлению кукол, тематиче-
ские досуги. В "Бабушкином сундучке" 
имеются материалы, из которых дети 
могут сделать куклу по своему замыслу. 
Дети подготовительной группы успешно 
проявляют себя в роли экскурсоводов, 
знакомят посетителей с обычаями и об-
рядами русского народа, рассказывают 
сказки и легенды о народных куклах. В 

конце экскурсий юные посетители всег-
да могут рассмотреть те экспонаты, ко-
торые вызвали их особый интерес, за-
дать вопросы. Воспитанники постоянно 
включены в творческий процесс: анали-
зируют, экспериментируют, высказыва-
ют гипотезы. 

Раздел "Мир традиций народной кук-
лы" представлен картотеками загадок, 
стихов, потешек, песенок о куклах, сбор-
ником сказок, а также альбомами "Игро-
вые народные куклы", "Куклы-обереги", 
"Народный кукольный календарь".

В перспективе планируем проведение 
экскурсий и мастер-классов по изготов-
лению тряпичной куклы в рамках сете-
вого сотрудничества для учеников млад-
ших классов школы № 77 г.о. Самара. 

Мини-музей – особое, специальное 
организованное пространство, способ-
ствующее расширению кругозора ребён-
ка и взрослого, повышению образован-
ности, воспитанности, приобщению к 
ценностям. Он даёт возможность детям 
на протяжении всего времени нахожде-
ния в детском саду изучать традиции и 
культуру России, воспроизводить обря-
ды, праздники, обычаи и заниматься де-
коративно-прикладным творчеством. 

ПРАЗДНИК ТВОРЧЕСТВА И КУЛЬТУРЫ

Наталья ГАВРИШ,
Центр социализации молодёжи

В Центре социализации мо-
лодёжи состоялся Фести-
валь-конкурс поликультурных 
коллективов образователь-
ных организаций Самарской 
области "Самарское кольцо". 

В фестивале, прошедшем в рамках об-
ластной программы по развитию меж-
культурного взаимодействия в моло-
дёжной среде "ЛИК", участвовали 244 
конкурсанта из образовательных органи-
заций разных территорий региона. 

Мы увидели танцы народов Повол-
жья, услышали песни на разных языках, 
познакомились с национальными тра-
дициями и народными обычаями, ко-
торые красочно и зрелищно представи-
ли участники номинаций "Фольклорный 
театр" и "Жанровая композиция", увиде-
ли оригинальность и самобытность на-
ционального костюма. 

С интересом и воодушевлением ре-
бята играли в народные игры, проявив 
находчивость, быстроту и ловкость. А 
членам жюри и участникам номинации 
"Национальное блюдо" представилась 
"вкусная" возможность отведать тради-
ционные блюда национальной кухни. 

ВОЗМОЖНОСТЬ УЗНАВАТЬ НОВОЕ, ПРОЯВЛЯТЬ СВОИ ТАЛАНТЫ И ДРУЖИТЬ

Вязаные ажурные работы, "шерстя-
ная" живопись, поделки из глины, на-
родные куклы, предметы с росписью по 
мотивам известных народных промыс-
лов – такое разнообразие увидели члены 
жюри в номинации "Декоративно-при-
кладное творчество". 

Ученики 1 "Б" класса школы № 33 г. 
Сызрани приехали большой командой с 
костюмами и реквизитом, показали ком-
позицию Масленичного традиционного 
праздника и достойно заняли 1 место. 

В номинации "Учебно-исследователь-
ская работа" ребята представили работы 
по изучению национального языка, му-
зыкальной культуры, народного творчес-
тва, традиций и обычаев народов По-
волжья, а педагоги поделились опытом 
проведения занятий по теме народного 
творчества. Богатая культура народов на-
шей губернии вдохновляет участников, у 
нас есть возможность узнавать о нацио-
нальных обычаях и традициях, прояв-
лять свои таланты и дружить!

фото из архива центра развития ребёнка – детского сада № 375 г.о. самара

фото из архива центра социализации молодёжи

Оксана МОИСЕЕВА, 
Светлана ДОРОВСКИХ, 

Центр развития ребёнка – 
детский сад № 375 г.о. Самара
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Лев Семёнович Выготский

В основу воспитания должна быть положена личная деятельность 
ученика, а всё искусство воспитателя должно сводиться 

только к тому, чтобы направлять и регулировать эту деятельность


Подписывайтесь на нашу публичную 

страницу в социальной сети ВКонтакте: 
VK.COM/OBRAZOVANIESAMARA

Есть идеи – пишите, но не забывайте  
подписывать присылаемые материалы!

Ждём ваших писем на адрес
    GAZETA@CPOSO.RU

СТАЖЁРСКАЯ ПЛОЩАДКА                                                                                             

фото из архива фестиваля "волжские встречи"

ВСЁ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ
В Казани и в Арзамасе Ни-

жегородской области про-
шёл традиционный проект Ли-
ги юных журналистов России 

– Международный фестиваль 
юношеских СМИ и киностудий 

"Волжские встречи – 34". 

Событие объединило около 1000 
юных авторов, медиапреподавателей и 
профессиональных журналистов из бо-
лее 40 регионов России, а также из Бе-
ларуси, Казахстана и Эстонии. Среди 
победителей фестиваля – ребята из Са-
марской области. 

Медиахолдинг "12 канал" Гимназии 
№ 1 г. Новокуйбышевска выиграл Ку-
бок в номинации "Мир новостей глаза-
ми детей", объединение "ФФТВ Медиа" 
самарской школы № 24 отличилось в 
номинации "Будущее создаём вместе", а 
Татьяна Харымова из школы № 13 г. Ча-
паевска победила в номинации "Юный 
репортёр".

На "Волжские встречи – 34" прибы-
ло более 50 профессионалов, которые 
провели для юных коллег более 200 ма-
стер-классов. Ребята изучали жанры 
журналистики, учились фотомастерству, 
знакомились с особенностями работы 
режиссёра, оператора, монтажёра, по-
стигали секреты ораторского искусства, 
писательского дела, тонкости звукоза-
писи, пробовали быть комментаторами, 
снимали с нуля ролики и мультфиль-
мы. На занятиях по киноискусству бу-
дущие Тарковские знакомились с этапа-
ми кинопроизводства, писали сценарии, 
прорабатывали мизансцены, проводили 
журналистские расследования. 

Важным моментом фестиваля стал 
"разбор полётов": ребята представля-
ли на суд экспертов не только "домаш-
ние заготовки", но и материалы, сделан-
ные непосредственно в дни "Волжских 
встреч". Это были телесюжеты, соци-
альные ролики, фото- и текстовые ре-
портажи, мультфильмы. Большой попу-
лярностью пользовались теледневники 

– сюжеты, снятые командами "по следам" 
ярких моментов прошедшего фестиваль-
ного дня. Их транслировали каждое утро. 

Актёры театра и кино Ксения Иванова, 
Дмитрий Калистратов, Дмитрий Бедерин 
и юный киноактёр Илья Феофилактов 
поделились своим опытом и вдохнови-
ли ребят на покорение новых творческих 
высот. Известный российский режиссёр, 
сценарист и продюсер Илья Северов рас-
сказал о нюансах кинопроизводства.  Не-

Анна ПЕТРОВА, 
Наталья ПОЛЯКОВА

которых экспертов смело можно назвать 
"старожилами" фестиваля. Это режиссёр, 
продюсер телеканала "Россия", один из 
основателей детского телевидения Игорь 
Романовский и преподаватель современ-
ных игровых и медийных технологий, 
руководитель проекта республиканского 

"ИГРАМЕДИА-центра" Игорь Карелин. 
Игорь Юрьевич приезжает на фестиваль 
с первого года проведения. Он не пропу-
стил ни одних "Волжских встреч", начи-
ная с 1990 года.

В число ярких гостей и опытных про-
фессионалов "Волжских встреч – 34" 
также вошли кинорежиссёр и организа-
тор популярного кинолагеря "Лучкино" 
Павел Морозов; директор АНО "Дети о 
планете", шеф-редактор правовой редак-
ции телеканала "Россия-24" Олег Аста-
фьев; фотомастера Вячеслав Краснопёров, 
Владимир Семёнов, Андрей Молчанов, 
Егор Фёдоров; операторы Андрей Мыз-
ников, Алексей Лебедь, Егор Кривошеев, 
тележурналисты Анна Бобрецова и Иван 
Фадеев, мастера печатного слова Анна 
Львова, Наталья Полякова, Андрей Ко-
сарев, Анастасия Шагаева, Роман Бака-
нов, smm-щик Мария Фёдорова и дизай-
нер-верстальщик Анастасия Пахорукова, 
мультипликаторы Вера и Павел Ивано-
вы, мастера яркой речи Ирина Струмен-
ская и Анна Ушакова, медиакоучи и пси-
хологи Анна Сандакова, Семён Путинцев, 
Марианна Горбачёва, кинопедагоги Еле-
на Власова, Иван Фадеев и Фёдор Глухов.

Кинорежиссёр, директор Всероссий-
ского фестиваля игровых короткоме-
тражных фильмов "Встречи на Вятке", 
призёр российских и 18 международных 
кинофестивалей Олег Бурдиков провёл 
запоминающиеся мастер-классы "Кино 

одним кадром", "Подходы к организа-
ции детского любительского творчества".

Яркими событиями стали "Журна-
листский спецназ" с Владимиром Голов-
нером (в свободное от проекта время он 
преподаёт химию в школе № 1259 г. Мо-
сквы) и квиз по кибербезопасности от 
постоянного партнёра фестиваля – опе-
ратора мобильной связи. 

Уже традиционным направлением на 
фестивале "Волжские встречи – 34" ста-
ла инклюзия. На этот раз её привнесли 
сразу несколько участников. Руководи-
тель инклюзивной студии лидерства и 
медиатворчества "Компас" и клуба во-
лонтёров "Искорки Добра" из г. Берёзов-
ский Свердловской области Ксения Ка-
минская стала спикером фестиваля. Она 
рассказала на своих мастер-классах, как 
правильно общаться с людьми с инва-
лидностью и как стать медиаволонтёром, 
сама имея диагноз ДЦП. 

Из далёкого Забайкалья приехали 
слабослышащие ребята, занимающие-
ся в кинофотостудии "Объектив", ко-
торой руководит Виталий Соколовский. 
Инклюзивная составляющая присут-
ствует в делегациях из Нижнего Новго-
рода, Чувашии и Татарстана. 

Один из экспертов фестиваля Ан-
на Фильцова из г. Дзержинска (Нижего-
родская область) предложила ребятам и 
взрослым написать коллективную книгу 
об этом уникальном фестивале, которо-
му в следующем году исполнится 35 лет. 

Завершилась вторая часть "Волжских 
встреч – 34". На самом деле, всё только 
начинается! Юных авторов ждут новые 
творческие просторы, открытия, эмо-
ции, друзья… Виват осенний фестиваль 

"Волжские встречи – 34"!

ШКОЛЬНИКИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ДЕРЖАТ КУРС К НОВЫМ ВЕРШИНАМ Стартовал новый сезон 
проекта "Флагманы образо-
вания", который реализует-
ся при поддержке Мини-
стерства просвещения РФ.

Принять участие в проекте "Флаг-
маны образования" могут управленцы 
в сфере образования, педагоги, а так-
же студенты (не младше 18 лет на мо-
мент регистрации) вузов, колле джей 
и техникумов всех направлений обу-
чения. Регистрация открыта на сайте 
flagmany.rsv.ru.

Проект "Флагманы образова-
ния" запустил "Образовательный ма-
рафон", участники которого смо-
гут прокачать знания и компетенции, 
пройти интерактивные курсы, по-
знакомиться с лучшими практиками 
в сфере образования, перенять опыт 
ведущих экспертов. 

Марафон пройдёт в дистанцион-
ном формате.  Он будет доступен для 
всех зарегистрированных участни-
ков в личном кабинете на платформе 

"Россия – страна возможностей" до 1 
августа 2024 года.

Важно, что после регистрации в 
проекте участник получает возмож-
ность пройти по желанию входную 
диагностику по трём направлени-
ям: лидерство и командообразование, 
знания в области государственной 
образовательной политики, гибкие 
навыки. По итогам прохождения бу-
дут сформированы персональные ре-
комендации со списком литературы, 
а также доступ к полезным образова-
тельным ресурсам, которые помогут 
устранить выявленные профессио-
нальные дефициты.

После "Образовательного мара-
фона" 2 августа стартует профессио-
нальный конкурс "Флагманы образо-
вания". Он начнётся с комплексной 
диагностики надпрофессиональных 
компетенций и профессиональных 
знаний. Участники проекта полу-
чат возможность заявить о себе, про-
верить свои знания, пройти образо-
вательные программы и стажировки, 
войти в кадровый резерв системы об-
разования Российской Федерации.

Мероприятия проекта "Флагманы 
образования" нацелены на повыше-
ние социального статуса педагогичес-
ких работников, содействие профес-
сиональному и карьерному развитию 
управленцев в сфере образования, на 
создание условий для вовлечения сту-
дентов в педагогические профессии.

ВОЗМОЖНОСТИ
ДЛЯ КАЖДОГО

Сергей БОНДАРЕВ,
Институт развития образования
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